



Title	Evaluation of novel rapid detection kits for dengue virus NS1 antigen in Dhaka, Bangladesh, in 2017
Author(s)	鈴木, 啓太
Citation	大阪大学, 2021, 博士論文
Version Type	
URL	<a href="https://hdl.handle.net/11094/87703">https://hdl.handle.net/11094/87703</a>
rights	
Note	やむを得ない事由があると学位審査研究科が承認したため、全文に代えてその内容の要約を公開しています。全文のご利用をご希望の場合は、<a href="https://www.library.osaka-u.ac.jp/thesis/#closed">大阪大学の博士論文について</a>をご参照ください。

*Osaka University Knowledge Archive : OUKA*

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

Osaka University

論 文 内 容 の 要 旨  
Synopsis of Thesis

氏名 Name	鈴木 啓太
論文題名 Title	Evaluation of novel rapid detection kits for dengue virus NS1 antigen in Dhaka, Bangladesh, in 2017 (2017年、バングラデシュ、ダッカにおけるデングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットの評価)
論文内容の要旨	
〔目的(Purpose)〕	
<p>デングウイルス感染症（デング熱）は蚊媒介性感染症の一つで、その感染者数の多さから世界的な問題となっている。特に2回目以降の感染では初感染と異なる血清型のデングウイルスに感染することにより、より致死率の高いデング出血熱を引き起こすリスクが高まる。このことから、デング熱の発症記録のマネジメントはデング出血熱発症のリスク評価に非常に有用であると考えられており、デングウイルス検出試薬は迅速な判定、装置不要、簡便な操作からその需要が高まっている。しかしながら、現在販売されているデングウイルス検出試薬は、感度の低さやデングウイルスと同じフラビウイルス属に属し、同様の症状を引き起こすことが知られているジカウイルスと交叉反応を示すからウイルスの鑑別には使用できない。</p> <p>そこで本研究では、高感度かつ他のフラビウイルスと交叉反応を示さないデングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットを開発するとともに、流行国の一であるバングラデシュの臨床検体を用いた評価によって、その有用性を評価することを目的として研究を行なった。</p>	
〔方法(Methods)〕	
<p>入手したデングウイルスNS1タンパク質に対する抗体のスクリーニングを実施し、イムノクロマト試薬に適した抗体を4種類選択した。その後、NS1タンパク質の親水性疎水性プロットから、エピトープとなり得るアミノ酸配列を選別し、それらの合成ペプチドを作製した。その合成ペプチドとリコンビナントNS1タンパク質を使用したELISA、western blotによって各抗体のエピトープ決定を行ない、これらの抗体を用いて2種類のデングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットを作製した。（TKK-1st，TKK-2nd）</p> <p>これらのキットの感度、特異性については各血清型（DENV1,DENV2,DENV3, DENV4）培養ウイルス、交叉反応性について他のフラビウイルスであるジカウイルス、日本脳炎ウイルスの培養ウイルスを用いて評価を実施した。</p> <p>さらなる評価を行うため、デングウイルス流行国の一であるバングラデシュ、ダッカにおいて現行のデングウイルス検出試薬であるSD Bioline Dengue NS1 Agを比較対象として2017年の臨床検体を用いた評価を実施するとともに、臨床検体から分離したデングウイルスに対してRNA抽出、ゲノム解析を行い、臨床検体の血清型、エピトープ部分のアミノ酸配列変異の有無を調べた。</p>	
〔成績(Results)〕	
<p>デングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットに使用した4種類の抗体のうち3種類は、他のフラビウイルス属に保存されていないアミノ酸配列領域である100番目から122番目のアミノ酸配列を認識する抗体であり、残り1種の抗体については、立体構造を認識する抗体であった。これらの抗体を用いたキットの培養ウイルスを用いた評価では、全ての血清型（各遺伝子型を含む）に対して高い感度、特異性を持つとともに、高濃度のジカウイルス、日本脳炎ウイルスと交叉反応性を示さなかった。さらに、臨床検体を用いた評価の結果においても、我々の作製したデングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットは、現行のデングウイルス検出試薬と比較しても高い感度、96.0% (145/151, TKK-1st kit)、96.7% (146/151, TKK-2nd kit), 83.4% (126/151, SD Bioline NS1 Ag)、高い特異性、98.0% (98/100, TKK-1st kit, TKK-2nd kit)、99.0% (99/100, SD Bioline NS1 Ag)を示した。</p> <p>評価に用いた臨床検体から抽出したRNAから、2017年にバングラデシュで流行したデングウイルスは、主にデングウイルス2型であり、デングウイルス1型、3型の流行は少数、デングウイルス4型の感染者は確認できなかった。</p> <p>抗体のエピトープであるNS1タンパク質、100番目から122番目のアミノ酸配列は、臨床分離したデングウイルスにおいても高く保存されていた。</p>	
〔総括(Conclusion)〕	
<p>現在販売されているキットよりも高感度かつ交叉反応性の無いデングウイルスNS1抗原新規迅速検出キットを開発した。デングウイルスの遺伝子解析及びキットに使用した抗体のエピトープ部分のアミノ酸配列解析により、ウイルスの変異や他の血清型、遺伝子型においても高い反応性を有することが期待され、デング熱の診断に有用であると考えられる。</p>	

## 論文審査の結果の要旨及び担当者

(申請者氏名)		鈴木 啓太
	(職)	氏 名
論文審査担当者	主 査 大阪大学教授	塙田達也
	副 査 大阪大学教授	アキラ 塙田
	副 査 大阪大学教授	小林剛

## 論文審査の結果の要旨

「熱帯感染症迅速検出試薬の開発」をテーマに、主に熱帯地域で流行する蚊媒介性感染症であり、類似の臨床症状を発症するデングウイルス(DENV)、チクングニヤウイルス(CHIKV)、ジカウイルス(ZIKV)を鑑別診断可能な迅速診断キットの開発を行っている。

DENV検出試薬は、既に市販されている迅速診断キットが存在するが、感度の低さや同じフラビウイルス属に属するZIKVや日本脳炎ウイルスなどと交叉反応による偽陽性が発生することが問題となっており、CHIKV、ZIKVに関しては遺伝子検査や抗体検査の試薬は市販されているが、直接的にウイルスを検出する簡便で安価な迅速診断キットは市販されていない。これらの問題を解決する為にキットに使用する抗体のエピトープ解析、エピトープ部位のアミノ酸配列解析を実施し、高感度かつ交叉反応性の無い神速診断キットを開発した。

この迅速診断キットの臨床的な有用性の検証のため、流行国とのネットワークを活用した臨床評価に加え、分離したウイルスの遺伝子解析による流行株、遺伝子型の解析を実施し、有用性が高いことを確認した。

この研究結果は、世界的に問題となる感染症の迅速診断に対して大きく寄与するものであり、博士（医学）の学位授与に値すると考える。